



MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

MATAMATI BIAM N° 41.

TE VEA NO TAHTI.

Mahano man 12 stopa 1872.

PRIX DE L'ABONNEMENT (opposable à l'avance):

En av...:	10 Fr.
En arre...:	5 Fr.
Tous les mois:	20 Fr.

Un bulletin: 10 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser

IMPÉRIE DU GOUVERNEMENT.

PRIX DES ANNONCES (au journal).

Les publicités:	50 c. le ligne
Les annonces commerciales se paient la moitié du prix de la publication.	

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêté portant composition de la commission sanitaire. — Réglement et ordre relatif aux exercices. — Opus pour la Nationalité française. — Arrêté officiel. — Arrêté de la justice-cour tahitien. PARTIE NON OFFICIELLE. — L'Empereur français et la presse américaine. — Nouvelles et faits divers. — Les dernières nouvelles. — Notes et articles thématiques. — Illustrations des journaux de Papete et Papeete. — Anecdotes.

PARTIE OFFICIELLE

Noes, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,
Vu l'arrêté du 25 avril 1861;

Considérant qu'il est nécessaire de remanier la composition de la commission sanititaire prévue par l'article 1^{er} de l'arrêté du 25 avril 1861, à cause de l'absence de certains de ses membres, dont les services ont été supprimés;

Sur le rapport de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^{er}. La commission sanitaire de Papete sera composée comme suit :

Le chef du service de santé, président;

Le commandant de l'artillerie;

Le chef du service des contributions;

Le commandant de l'inscription maritime;

Le pharmacien de la marine;

M. Bouvet, médecin civil;

M. Candela, pharmacien civil;

M. Serres, négociant.

En cas de partage, la voix du président sera prépondérante.

Art. 2^o. L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, communiqué et enregistré partout où besoing sera.

Papeete, le 7 octobre 1872.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,

L. LE GRAY.

Noes, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vo l'ordre du 24 février 1865 relatif aux mesures à prendre dans les cas d'incendie ;

Attendu que les dispositions de cet arrêté ne sont plus en rapport avec l'organisation actuelle des services qui doivent en assurer l'exécution ;

Vo la nécessité d'apporter une plus grande rapidité et plus de régularité dans l'emploi des secours lorsqu'un incendie se déclare.

AVONS DÉCRÉTÉ ET PRÉCISÉ :

Toute personne qui a connaissance d'un incendie doit en prévenir immédiatement la police.

Le commissaire de police ou, à défaut, tout agent de la police, soit urbaine soit rurale, doit aussitôt qu'il a reçu avis d'un incendie prévenir ou faire prévenir :

Le Commandant,

Le poste de police de la caserne,

La direction du port.

Le commissaire de police et le chef inspecteur de la police indigène devront se rendre immédiatement sur les lieux de l'incendie, dès qu'ils en auront été informés, pour y organiser provisoirement les secours en attendant l'arrivée des pompiers. La gendarmerie veillera au maintien de l'ordre avec les agents de police.

Le chef du poste de la caserne est chargé de faire prévenir sans retard le commandant d'armes et les commandants des détachements d'artillerie et d'infanterie de marine, ainsi que le directeur de gendarmerie.

Le capitaine de port préviendra les bâtiments de guerre sur rade, l'arsenal et l'ordonnateur.

Tous les militaires, marins et ouvriers de l'arsenal devront, à l'annonce d'un incendie, se rendre aux postes qui leur sont assignés.

Les officiers sont tenus de prêter leur concours et dérroger, si le feu se déclare dans un établissement de l'Etat, se rendre sur les lieux, si ils ne sont pas en service, et se mettre à la disposition de l'autorité.

La direction des secours et des pompiers sera précisée :

Pour les bâtiments de l'artillerie, par le directeur de l'artillerie; de la gendarmerie, par le chef du génie; de l'arsenal, par le directeur de l'arsenal; des ponts et chaussées et de la ville, par le directeur des ponts et chaussées.

Le commandement des troupes appartiendra au commandant d'armes ou, en son absence, à l'officier militaire, chef du détachement d'infanterie chargé de la police, présent sur les lieux.

Les chefs des divers corps devront faciliter par tous les moyens dont ils disposent la prompte exécution des ordres qui leur seront communiqués soit verbalement, soit par écrit, et assurer autant qu'il leur sera possible l'organisation des secours.

La présente décision sera publiée au Messager, insérée sur *Ballito officiel* et communiquée partout où besoing sera.

Papeete, le 11 octobre 1872.

GIRARD

Noes, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

ORDONNONS :

Aussitôt qu'un incendie aura été annoncé à la caserne, une section de la compagnie d'infanterie de marine, commandée par un officier, prendra les armes et se rendra sur les lieux pour y être à la disposition du commandant d'armes et veiller à l'ordre public.

L'autre section, après avoir pris les pompes de la direction du génie, se rendra immédiatement sur le lieu de l'incendie sous le commandement d'un officier ou d'un grade de la génie.

L'aristide s'en rendra également avec les pompes de la direction, sous les ordres d'un officier ou, à défaut, d'un sous-officier.

L'ordre sera donné à la poquette de la section incise enverrant, s'ils sont près-nous sur rade, un détachement à terre avec leurs pompes à incendie.

L'avisio fournie en outre, « Il est possible, six hommes au direc-tene de l'arsenal pour armer, avec les outils de ce service, la pompe de la direction du port. »

Afin d'obtenir la plus grande promptitude possible dans l'organisa-tion des secours et leur emploi, chaque corps se rendra à son poste dès que l'avis d'un incendie lui sera parvenu.

La manœuvre des pompes sera rendue aussi familière que possible aux troupes de la garnison, et lorsque l'ordre sera donné, le manouevre tout de suite des pompes en bord d'eau, le manouevre en aura lieu le premier lundi de chaque mois.

Le présent ordre sera communiqué aux divisions de l'ordre public et enseigné partout où besoing sera.

Papeete, le 11 octobre 1872.

GIRARD

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Option pour la Nationalité française.

Traités du 10 mai et du 11 décembre 1871.

L'officier de l'état civil de la commune de Papeete, le Tahiti, centralisateur du service pour les Etats du Protectorat, à l'honneur de porter à la connaissance des personnes originaires des territoires cédés à l'Allemagne (Alsace-Lorraine) la forme dans laquelle il doit être procédé à l'option, des personnes qui y sont intéressées, et des avantages qui y sont attachés.

Dans les colonies françaises la déclaration d'option sera toujours faite à la mairie par l'intéressé, civil ou militaire, devant l'autorité civile (officier de l'état civil à Tahiti), aussi bien pour les corps de troupe, fonctionnaires et agents militaires et civils, etc., en service dans chaque colonie, que pour les équipages des bâtiments des stations éloignées ou de ceux qui viennent en relâche. Il en sera naturellement de même si l'agent des personnes originaires d'Alsace et Lorraine, c'est-à-dire nés dans les territoires cédés, tente à conserver la nationalité française, sont-jeunes d'en faire la déclaration devant l'autorité civile de la commune ou elles se trouvent en résidence ou de passage, sous peine d'être considérées comme ayant opté pour la nationalité allemande.

Il leur sera délivré un exemplaire imprimé et signé de cette déclaration, libellé suivant les formes prescrites par le grade des cosaques, ministre de la justice.

Les mineurs et les femmes mariées pourront également opter pour leur nationalité, avec l'assistance de leurs représentants légaux.

La convention additionnelle du 11 décembre 1871 ayant étendu le délai pour les options dans les colonies jusqu'au 1^{er} octobre 1873, ces déclarations d'option seront reçues à Tahiti, commune de Papeete, tous les jours, de 7 heures à 3 heures du soir, dans la salle de l'état civil de la Maison Commune de Papeete, sous le palais de justice, à partir du 15 octobre courant 1872 jusqu'au 15 avril 1873.

Il leur sera précisé que « tous ceux qui sont nés dans les territoires cédés, que ce soit leur âge, le sexe et leur condition, sont tenus de faire une déclaration, s'ils entendent conserver la qualité de Français; qu'à défaut de cette déclaration dans les délais prescrits, ils seront considérés comme Allemands; et qu'un contraint tous ceux qui ne sont pas nés dans ces territoires n'aura aucune déclaration à faire et sera Français de plein droit. »

PARTIE 3ON OFFICIELLE

L'Espresso français et la presse américaine

Le succès prodigieux de l'emprunt français est commenté ainsi qu'il suit par les principaux journaux de New York.

— On dit que l'Allemagne, Berlin en tête, a pris des subscriptions pour le montant entier de l'emprunt... Ce peut sembler une assertion timide, et pourtant l'écrivain en appelle à tous les écrivains financiers en Amérique, en Angleterre, en France et en Allemagne, qui aucun pays au monde n'aient les meilleures securities pour un emprunt que les Etats-Unis. Par sécurité l'écrivain entend pour les ressources utilisables. Néanmoins, pendant que la France peut courir trois fois sans rempart, et au seul jour, nous avons à « tribaliser » nos biens par toute l'Europe, perdre près d'un an, puis envoyer un ambassadeur-trésorier la faire peser sur

—En France, on le sait, a une nombreuse population industrielle possédant à un haut degré la qualité que les pérégrinages appellent «acquisitivité», mais elle n'a pas pour l'emploi de ses capitaux les facilités que l'on trouve en ces pays. Il n'est donc pas doutieux que, sur la présérence de cet empêcher, bien des cacheots ont été faussés; bien des francs économisés avec soin et gagnés avec peine, ont été déversés, et, sans l'imprudence d'un ardent patriote, donnés au gouvernement, luttant pour l'existence nationale, de la même manière que les hommes dominés par l'ambition ou l'avarice se servent de la morte que l'ennemi donne au combat. Dans toutes les révoltes qui ont eu lieu—que le pouvoir s'oppose à roi, empereur ou président—la France, dans toute son histoire, n'a jamais empêché sa destitution. —Le François fait honneur à ses obligations financières—fidélité carrefour chez nos pères représenté comme si liger, mais qui est justifiée par la triomphale défaite...»

Le *World* fait les réflexions suivantes dans un article intitulé *Miracle Sanitaire* :

La paix la plus pratique de la race tentaculaire d'abondante le plus probablement en ce moment nul de curieux exemples en Europe. Le colonel Rostan, un des plus habiles tacticiens allemands de la guerre victorieuse de 1870-71, meut toutes les peines du monde pour prouver, par l'histoire, la plus magistrale, encore publiée des opérations de la guerre, que les succès allemands n'étaient pas due au hasard à une infériorité quelconque des soldats français sur le champ de bataille, mais seulement ne fut que les Allemands ont toujours pu être deux ou trois fois plus nombreux que leurs adversaires dans les engagements importants. Et d'ailleurs, d'aujourd'hui les capitaines allemands peinent le plus brillant honneur imaginable à la stabilité de la République de France et aux ressources colossales de la nation française, en souhaitant pour présenter l'intégrité, si nous l'entendons entière, de l'ensemble embrassant que M. Thiers a fait au labor sur le marché pour assurer l'évacuation de la troupe française. On ne dit pas quelle part a été adjugée aux deux armées alliées.

« Sûrement Jamais nation n'a reçu d'un pays étranger—certainement Jamais nation défunte n'a reçu de sa rivale victorieuse—an compliment aussi brillant, touchant à la fois l'étendue de ses ressources et son habileté pour administrer. Le montant des souscriptions est si vaste qu'il défie non seulement le calcul, mais la conception.

— La presse financière de Londres, dit en terminant notre conférence, comment avec surprise depuis quelque temps les preuves suggérant chaque jour du gigantesque pouvoir financier de la France. Il sera curieux de voir ce qu'elle va dire de ce curieux phénomène abondamment suscité. *

On lit dans le *Bal'tetra*:
« Des renseignements qui nous sont parvenus de différents côtés, nous indiquent que les ordres du souscription à l'ouverture de 3 millions ont atteint à New York seul le chiffre de deux millions et demi de dollars. Nous croyons pouvoir affirmer qu'à New York, pas jusqu'à présent, un seul titre de rente financière qu'il n'existe pas. Par contre, à Paris, il existe plusieurs titres de rente financière, mais qui non ont atteint à ce jour une valeur d'affaire de sept millions, mais qui pourront, nous fondons-nous sur l'avis des experts, dépasser.

Le Herald publie sur ce sujet un deuxième article duquel nous détachons les lignes suivantes :

• L'empereur français a été lancé sur le marché dimanche, et à la fin du jour il tenait droit couvert. Si on fait pas ce qui est demandé était offert. On dit que la partie du lion a été prise par les basques de Berlin. C'est un nouveau triomphe pour M. Thiers.

la France était ruinée sans espoir. Sans se laisser intimider par les faits présentés ou par les perspectives de l'avenir, M. Thiers a tenu ferme, et a guidé la France avec tant d'habileté et de succès, que la nation française est aujourd'hui un *digne* pour le monde extérieur pays que pour elle-même. Aucune nation dans l'histoire, depuis l'origine de l'ordre du monde, ne s'est jamais conduite avec tant de grandeur.

NOUVELLES ET FAITS DIVERS.

NOUVELLES ET FAITS DIVERS

NOUVELLES ET FAITS DIVERS

—Une inauguration intéressante vient d'avoir lieu au Havre, celle d'un cercle-bibliothèque fondé par la Société nationale du voyage, des employés du commerce. L'assez vaste réunion s'est rendue à cette école, où la famille a laissé les autorités du cercle prendre la parole, les rédacteurs des journaux et plusieurs personnes notables du commerce et de l'industrie, avant d'assister à la réunion. La Société a fait construire, avec les ressources provenant de ses membres, et sans toucher à son capital destiné à venir en aide aux sociétés similaires ou sans emploi, un cercle qui sera mis à disposition des amis de la science et de la littérature.

que est largement pourvue de livres, de journaux, de cartes, de tout ce qui est habituellement aux écoles supérieures de commerce. Des cours même y seront professés. L'ouverture d'une école-bibliothèque renforce certainement l'idée d'une régénération morale et intellectuelle. D'autant grandes villes avantageent exemple, et l'intérêt ne sera pas défaillir à une création d'une inconten-
tible utilité.

Une île, un îlot pour mieux dire, passa dans l'océan Atlantique, et fut nommée le 1^{er} octobre 1763 dans les premiers temps de la Révolution française, qui est devenu officiel par le manège de la *Marine*, l'îlot d'Arguin, dont la génération actuelle ignore le nom et l'existence, va de nouveau faire parler de lui. On annonce que des établissements français de pêcherie vont être installés dans ces parages, où abondent, dit-on, les poissons les plus gros et les plus délicats de l'Océan. Cette île d'Arguin est située non loin des côtes occidentales de l'Afrique, et dans le voisinage du Cap Bojador, 48° 47' longitude de l'est, 29° 37' latitude sud. Elle n'a point existé jusqu'à la conquête africaine désignée sous le nom de Grand-Islet, autrement dit le pays des Maures. C'est en 1816 qu'est bâtie la *nouvelle* ville de la *Médina*.

— La ville de Carcassonne vient d'être le théâtre d'une scène de vengeance rituelle. Un autodrome du nom de Rauswirth domine depuis quelques jours sur l'habitation de l'endroit. Il présente à spectacle d'horreur, lorsque l'on descend et ouvre la porte, une jeune Angélia espagnole, nommée Anna. Celle-ci évoque malicieusement un jeu de mots. Daniel François, forcenément épris de la señorita, qui il faut le dire, avait autorisé quelques espérances. Malgré la différence des races, Anna a été dépossédée de l'abandonné ne connaissant pas ni l'heure, ni l'obstacle. Depuis le jour du mariage, il ne manqua plus une seule occasion, espérant recouvrer celle qui l'auxait délaissé. Le jour désiré arriva : Angélia venait d'entrer dans la macule, et son mari présentait les dernières dispositions avant de promouvoir le traditionnel « biechec tout ! ». Ce moment, Daniel serra brusquement à côté de la jeune femme, et, d'un vigoureux coup de coude, trancha la dernière corde qui retenait l'érotogène. Le tableau devint effrayant : au milieu des cris de surprise et de terreur de l'ouïe, Rauswirth s'arrachait les cheveux, tandis que le malheureux François, dans l'espace des sans de leur plaisir, se débattait nerveusement. Mais la señora Anna, qui tendait des propos provocants, fut dévorée par l'orgasme. Ensuite, au sein de sa proie, Daniel, dans une hâte paniquée, assistera à victime... mais collada, qui, jusque-là, était restée intarissée dans une sorte de torpeur, recula violemment, et, oubliant d'une heure, montra sur le rebord de la macule... Qu'est-il arrivé depuis ? Nul ne le sait. Le ballon venait de disparaître dans un rugissement.

— Le gouvernement japonais a rendu un décret qu'il a communiqué à l'ambassadeur de France, dans lequel il autorise les cours salariaux, par ce que l'exportation de la viande est permise dans une certaine mesure, et cela démontre qu'il y a une nécessité de la production sur la consommation. Chaque fois que les circonstances permettront d'appliquer cette disposition, le ministre des finances de l'empereur japonais sera procédé à ma veue aux enchères publiques sur commissions cachetées à laquelle les commerçants indigènes seront appelés à prendre part, au moins telle que les négociants étrangers.

— M^e B... —, déclara-t-elle d'Amsterdam, à Paris, à évidemment une aventure insipide. Elle revoyait des amis de province à dîner et avait commandé à sa cuisinière une gâtelette de lapin. Le quadrupède fut acheté et suspendu à la croisée de la cuisine. De la croisée venait un singe enchainé se livrant sur le cadavre du pauvre lapin à un gymnastique des plus grotesques. Finalement, le macaque attrapa un couloir dans la cuisine et détourna sa victime en petits morceaux qu'il lâcha dans la cuire. Quand la cuisinière chercha son lapin, elle n'en trouva que la tête restée suspendue au clocheton, et vit le singe qui le lâcha lui faisant des grimaces. Furieuse, elle tira la chaîne, empoigna l'homme des bois, dont elle fit la globolette attendue, qui se servit, dressée, et appela au moment venu. Tout le monde s'en mit à rire plusieurs fois. — Merci, M^e B... —, se dressa, épouvanlée, les yeux très démasqués, une ouverte. Elle venait de porter à ses lèvres une partie morte. L'idée d'un empêchement vint à l'esprit de l'oncle. Qui apprit que la cuisinière, alors en cours de maternité, était devenue folle. On vit qu'il la ramenait. A ce moment-là, le voisin arriva, emportant que son singe s'était débarrassé de la servante et la tenait en démontant devant la dépouille momifiée du pauvre macaque, retrouvée dans la cuisine. La cuisinière est toujours dans l'oubli. (Courtois de S. Et.)

Les critères de la correctionnelle

multi-variate raised

Lallement et Deniz recevaient un soir de la Villette, dont ils avaient hanté les cabarets. La nature, à leurs yeux, s'enthousiasmait des couleurs sautées ; les femmes leur paraissaient guirlandes, leurs bouteilles en beau honneur ; les idées les plus cocasses traversaient leur cerveau. Ils suivirent ainsi la rue Lafayette, qui n'était pas leur rue pour eux, jusqu'à l'heure dû à son camarade.

— Je te parle que j'envoie la première femme que nous rencon-
terons.

— Je te parie que non !

— Deux litres que si t'

— Topi là, ça y est !
En ce moment s'avançait, sans défiance, la demoiselle Léontine, âgée de dix-neuf ans, que son frère venait de quitter pour quelques instants. Denis va droit à elle et lui dit à brûle-pourpoint :

— Mademoiselle, aimez-vous la tiére ? Permettez que je vous embrasse !

Écoulée par l'économie du calendrier, la jeune fille réussit un moment immobile et sans voix. Dès lors, en profitant pour gagner son pari, Mûs suscita le seul sur son dos comme une chute multiple d'assautines. Ce n'était qu'une grêle de coups qui tombaient librement et libéralement entrecroisés par le frêle de l'embrasement accusé en toute hâle. Deux fois se réunirent et se défendirent. L'allier arrivé à la ressasser et cogner. Il passait, nommé Ganglof, intervenir pour séparer les combattants; il passait des horreurs des deux côtés. Eustafia un jeune garçon, nommé Payrat, qui arrivait, en même temps que le sieur Lœcqd, est engloué avec lui dans la bagarre. Un ensamblement se forma et atteignit des gardiens de la paix, qui emmènèrent au poste tous les combattants. On les conduisit de là chez le commissaire

